

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Fin de Siglo

Almacenes Montaner Sindicato, número 2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.
Recibido el completo surtido de temporada para

Señora y Caballero

Queda abierta la venta de novedades de

Otoño é Invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa

Es preciso visitarlo

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expenderán á

Precios sin competencia

Noticias teatrales

El teatro Romea, que en cuestión de estrenos no se queda á la zaga, el viernes presentó al público la zarzuela cómica de Jimenez Prieto y el maestro Calleja titulada *El segundo aviso*.

El desempeño de la obra resultó un desastre, pues se notaba la falta de ensayos.

El autor tampoco no estuvo acertado al escribir su última obra como lo estuvo cuando escribió *La torre de Babel*, y aunque es del mismo corte que ésta *El segundo aviso*, ni está desarrollada con igual arte ni con igual facilidad é ingenio dialogada.

Sin embargo, es más que probable que hubiese llegado al final sin tropiezo alguno, interpretada regularmente por lo menos.

La música tampoco resultó de efecto, no repitiéndose ningún número.

Un autor dramático muy conocido ha traducido al francés la obra del eminente literato italiano Gabriel D'Annunzio, titulada *Ciudad muerta*, drama en cinco actos.

La obra fué leída hace pocos días en el teatro de la Renaissance, donde la estrenará Sarah.

La célebre Ristori, la genial actriz que hace tantos años producía el entusiasmo delirante de los públicos, se encuentra actualmente en París.

Inútil decir si se la habrá festejado en todos los círculos sociales, donde se rinde culto al arte, en los salones en donde se goza con los nobles deleites de la música y de la literatura.

La Ristori llega á París cuando aún están frescos los laureles depositados á los pies de la Duse y las ovaciones tributadas á la modernísima actriz se renuevan con los aplausos á la que fué estrella de primera magnitud. Todo redundando en la mayor gloria para el arte de Italia, y no se podrá censurar á Francia, su nación hermana, de ser injusta con sus celebridades.

La Ristori en París significa la evocación de todo un pasado de triunfos, la luminosa visión de todo una serie de primaveras que se funde hoy en un otoño, todavía alumbrado por el sol. Otoño laborioso, infatigable, porque esta mujer cuyo genio ha subido á las mayores cimas, cuya alta inspiración parece haber ennoblecido las obras maestras pues interpreta, busca y halla aún el éxito.

Prueba de ello es la brillante velada organizada en el salón de la condesa de Beaulacourt, donde la Ristori comunicó á todos los presentes, al selecto auditorio que allí se reunía, la evolución y la revolución de su espléndido talento, ya desde hace medio siglo consagrado y glorificado.

Notas artísticas

Compañía notable

Hé aquí la lista de los artistas contratados por el teatro de la ópera de San Petersburgo, para actuar durante el presente invierno:

Señoras Sigrid Arnoldson, Carmen Bonaplata, Luisa Tetrassini y Maria de Nunzio; los tenores Angel Massini, Francisco Tamagno, Francisco Marconi y Alejandro Bouci; los baritonos Matias Batistini y Victorio Brombara y los bajos Uetam, Roesi y Silvestri. Dirigirá la orquesta el maestro Victorio Podesti.

Ivette Guilbert

Esta aplaudida *divette* emprenderá durante los meses de Diciembre y Enero una gran *tournee* que, empezando en las principales ciudades del Norte de Francia terminará en Marsella, desde donde se dirigirá á Argelia, Túnez, y por último á Niza.

Canciones populares slavas

Las sociedades de ciencias y artes rusas, contando con el apoyo de su Gobierno, han organizado una comisión á cuyo frente figura la célebre artista rusa Mme. Linewa, á fin de que se coleccionen todos los cantos populares slavs y rusos, que son un portento de belleza y melodía.

Acompañada de un excelente fonógrafo, la artista en cuestión empezó á recorrer todas las comarcas del imperio moscovita, no sin tropezar con grandes dificultades, pues los aldeanos se negaban á cantar sus aires populares en cuanto veían el fonógrafo, aparato totalmente desconocido para ellos.

A fin de convencerlos, fué preciso á Mme. Linewa ponerse á cantar delante de ellos y del aparato, y que éste repitiese después las canciones que acababa de entonar dicha artista, y otras populares improvisadas anteriormente.

De este modo, á fuerza de prodigios de paciencia, ha podido Madame Linewa recoger hasta 80 canciones populares, que han sido presentadas al Conservatorio de Moseow, donde una comisión de profesores se ocupa actualmente en transcribir al papel aquellas que merezcan ser conocidas y estudiadas.

Regalos á un Museo

El Museo llamado de l'Armée de

Paris acaba de enriquecerse con varios objetos interesantes, entre ellos el antecio de campaña que usaba Napoleón I, el kepis del general Bourbaki y el que usó durante la campaña de Argelia el duque de Aumale; el estandarte de la guardia de Napoleón I, y por último algunas piezas de metralla y varias balas recogidas en el campo de batalla de Barodino y enviadas por el pintor ruso Veretschagin.

Un nuevo drama

En el teatro de la *Renaissance*, de Paris, ha tenido lugar la lectura, por su autor, M. Octave Mirbeau, de un drama en cinco actos titulado *Les mauvais bergers*. La obra no solamente fué aceptada en el acto por Sarah Bernhardt, sino que ésta hizo unánimes elogios al autor, asegurándole que durante su lectura las lágrimas asomaron varias veces á los ojos de la insigne actriz.

Esta, como es de suponer, desempeñará el principal papel, y á pesar de que sobre él pesa todo el interés del argumento, la actriz no sale á escena hasta el tercer acto, á imitación de lo que sucede en el *Tartuffe* de Moliere.

En *Les mauvais bergers* se discuten los problemas sociales más difíciles, y es seguro que la obra originará no pocas polémicas.

Documentos interesantes

En la biblioteca del Vaticano se ha descubierto, gracias á las investigaciones del doctor Berger, una colección de manuscritos que contienen varias prescripciones y recetas para las enfermedades de los ojos, y que según parece fueron escritas por el mismo Miguel Angel.

Nadie ignora que este insigne artista murió casi ciego, y todo hace suponer que durante su enfermedad tuvo el cuidado de anotar los consejos y recetas suministrados por sus médicos. El doctor Berger acaba de publicar tan interesantes documentos tal y como fueron escritos, es decir en italiano, pero acompañándolos de algunas notas en alemán, idioma del mencionado doctor.

NOTICIAS

Del extranjero

Comentando el *Times* una carta de su corresponsal especial en el Nilo es-

tima que hay que contentarse por de momento con ocupar la plaza de Kassala y renunciar por ahora á ir hasta Khartoum.

Los movimientos de los franceses en el Alto Nilo tienen, dice el *Times*, su importancia, sin que por ello se duda ver fácilmente cómo podrían dichos movimientos influir en la ocupación ulterior de Khartoum por los ingleses.

Por otra parte, termina diciendo el periódico londonense, el gobierno francés sabe muy bien que si tratara de ensayar el poner en planta en el valle del Nilo sus teorías de ocupación, se hallaría en dicho valle frente á frente con los ingleses.

Ha quedado definitivamente firmado el protocolo referente al regreso de los tesalios, protocolo cuyas bases son conocidas ya de nuestros lectores y con la sola variante de haberse cargado un impuesto sobre las cabezas de ganado lanar que introduzcan en la provincia.

Hasta ahora pasa de 16.000 el número de expatriados que han regresado á la Tesalia. Para proporcionarles socorros ha llegado á Eubea la reina de Grecia.

Ahora se está discutiendo en Constantinopla el artículo 3.º del tratado definitivo de paz greco-turca, siendo muy posible que para aceptarlo se acuda á un arbitraje.

Telegrafian á Londres que ha causado viva satisfacción en el Norte de Inglaterra la noticia de que los obreros empleados en las filaturas han aceptado en principio la oferta de un arbitraje que arregle el conflicto que tienen en perspectiva con los patronos. Reina, pues, mucha confianza de que se podrá evitar una huelga, de la cual serian víctimas más de 200.000 obreros, hombres, mujeres y niños.

Quedan ahora no más que tres del plazo de cuatro semanas señaladas por los patronos para establecer la rebaja de jornales.

Procedente de Monza ha llegado á Viena el ministro austriaco de Negocios Extranjeros, quien está muy satisfecho de su visita á los reyes de Italia en Monza, y declara ante todo el mundo que dicha visita, privada de toda idea política, no ha sido más que un acto de cortesía.

Dice el *Lokalanzeiger* de Berlin que mientras seguía su carrera el entierro del general von Balow recibió un

oficial que formaba parte de la comitiva un fuerte golpe en la espalda producido por una piedra de grueso tamaño lanzada desde una casa en construcción, ocurriendo el hecho en el mismo momento en que la pareja imperial acababa de penetrar en el cementerio.

El citado oficial dió inmediatamente parte de lo ocurrido á la policía, cuyos agentes penetraron en la casa para hacer en ella un detenido registro que resultó inútil, pues no se ha encontrado en ella á nadie absolutamente.

Dicen los periódicos de Berlin que 30 del mes corriente se reunirá de nuevo el Reichstag, empezando seguidamente á discutirse los proyectos de ley referentes al aumento de la Marina de guerra y el de reforma de los procedimientos militares.

Hablando una de estas noches pasadas en un meeting obrero celebrado en Londres dijo el secretario de la *Trade Union* de trabajadores mecánicos que dentro de algunos días tendrán que combatir los patronos no solamente á los mecánicos, si que también á todos los *Trade Union* (asociaciones obreras del Reino Unido de la Gran Bretaña).

Ha causado viva indignación en Amberes la escandalosa conducta observada en aquella ciudad por algunos marineros del vapor japonés *Tosa Maru* contra los cuales tuvo que usar las armas la policía.

Después de muchos incidentes fueron dominados los escandalizadores que estaban todos hechos a cuba, reembarcándose, excepción hecha de dos que resultaron heridos, uno de bala de revólver en una mano y de dos sablazos en la cabeza y cuello el otro.

No es, por lo que se dice, la vez primera que los marineros japoneses hacen en Amberes cosas de tan mal género.

De las provincias:

El día 1.º de Diciembre inaugurará sus sesiones la Asamblea republicana

Pérez Galdós publicará muy pronto su nueva novela *El abuelo*.

La testamentaria de un acaudalado industrial de Santander ha entregado al gobernador, Sr. Rivas Moreno,

Hablamos de la tiranía de las palabras, y las tiranizamos, nos gusta tener un cortejo superfluo á nuestras órdenes para las grandes ocasiones; creemos que suena bien al oído y da importancia.

En cuanto al sentido de nuestras palabras, es como el sentido de nuestra *librea*; ¿que importa el sentido? Es un asunto de ostentación... y nada más.

Mr. Micawber, muy conmovido y muy satisfecho de de sí mismo, dobló su carta, y habiéndola metido en el sobre, la ofreció á mi tía, como alguna cosa que debía conservar con placer.

Uriah, sin embargo de escuchar al lector, estaba seguramente preocupado por otra idea; más de una vez había dirigido sus miradas hacia el armario de hierro que creo haber descrito ya, como otros muebles de estudio.

Cuando el denunciador hubo finalizado, se dirigió al armario; la llave estaba en la cerradura; abrió precipitadamente: el armario estaba vacío.

—¿Dónde están los registros? exclamó espantado. Algún ladrón ha sustraído mis registros.

—Ese ladrón soy yo, dijo Mr. Micawber golpeándose las uñas con la regla; yo, después de haberos pedido la llave, como de costumbre, esta mañana, aunque un poco más temprano.

—Vivid tranquilo, dijo Traddles, esos registros están en mi poder; yo me cuidaré de ellos, en atención á los intereses de la persona que represento.

¡Cual no sería mi sorpresa cuando ví á mi tía hasta entonces inmóvil y tranquila, precipitarse sobre Uriah Heep y agarrarle el cuello con entrambas manos!

—¿Sabeis lo que necesito? dijo mi tía.

—Una camisola de fuerza, respondió Uriah.

—No, lo que necesito es lo que me pertenece... Inés, mi querida amiga, mientras he creído que mi fortuna había sido realmente sustraída por vuestro padre, no he dicho una palabra... ni aun á Trot, que hiciese presumir que era aquí donde la había depositado. Pero ahora que sé que este canalla es responsable... la quiero, la necesito; Trot, haced que me la devuelva.

Después de una nueva pausa, consagrada mentalmente, sin duda, á admirar esta poética manera de introducir una cita, añadió:

—No tengo la intención de hacer entrar en el límite de esta denuncia epistolar la lista detallada de todas las maniobras fraudulentas á los que he prestado mi tácito concurso. Pero esta lista existe separadamente, porque después de haber fluctuado un momento *entre ser y no ser* entre tener pan y no tenerlo, resolví aprovechar el concurso que me exigían para las cosas de poca monta, á fin de descubrir las de mayor interés. Si, obedecí á ese motor mudo que tiene todo hombre en sí mismo, su conciencia, y al mismo tiempo al respetuoso sentimiento que me inspiraba la presencia visible de un ser angelical... ¿es necesario que nombre á miss W...?

Nueva pausa de admiración.

—Me contentaré con resumir mis principales acusaciones contra Heep en los términos siguientes:

Mr. Micawber se puso en guardia, según la manera con que colocó la regla bajo su brazo izquierdo, y nosotros respirábamos apenas para escucharlo mejor...

Estoy seguro que no era Triah de los menos atentos á la lectura.

—Primeramente, cuando por una causa que es inútil mencionar aquí, se debilitó la memoria de Mr. Wickfield y se confundieron sus ideas. Heep completó y enredó todas las transacciones del estudio. Secundariamente, cuando Mr. Wickfield estaba en el peor estado para entregarse al trabajo, Heep se le presentaba para someterle algunos documentos importantes, ó de supuesta importancia, que era urgente firmar en el momento. Así obtuvo su firma para disponer de sumas considerables y tomar otras prestadas para necesidades imaginarias. Así Mr. Wickfield se encontró haber cometido actos que, comprometiéndole su fortuna y su probidad, le ponían bajo la dependencia de Heep, á quien debía, además, personalmente, doce mil libras esterlinas.

—Si aceptais esa acusación, Copperfield, exclamó Uriah dirigiéndose á mí, tendreis que suministrar pruebas... ¿entendeis?

45.000 pesetas con destino á obras benéficas. El gobernador tiene el proyecto de fundar un Montepío y repartir cartillas de la Caja de Ahorros premiando á niños de familias pobres que se distinguen por su buena conducta y aplicación.

Los establecimientos benéficos recibirán parte de dicha suma

En algunos puntos de las Garrigas (Lérida), se desprenden de los olivos las aceitunas, resultando los aceites desmejorados. En dicha comarca ha llovido bastante.

A corta distancia del punto en que desemboca en el Ter el río Terri y en el término de San Julián de Ramis, fué días pasados hallado el cadáver del infeliz sugeto que el día cuatro por la mañana cayó desde uno de los estribos del puente de San Agustín.

En Palamós en la tarde del domingo pasado se declaró un incendio en un ocal situado frente la fábrica de tapones de don Martín Montañé y Coris de aquella villa, en el que había almacenados cien millones de tapones de clase superior, que fueron completamente pasto de las llamas, á pesar de los esfuerzos hechos para evitarlo.

El referido almacén quedó completamente destruido, pues para sofocar el fuego fué preciso destrozar la techumbre.

De las islas: Mahón

El Noticiero de Ciudadela dice que el martes una embarcación de pesca cogió un gran pescado conocido entre nosotros con el nombre de *salvoig*, que conducido hoy á la plaza de Abastos ha sido retirado de la venta y transportado al muladar, por orden de la autoridad correspondiente.

Se encuentran en Ciudadela el abogado de Valencia D. José Dorda y el hermano de éste D. Aniceto, que pasaron de la ciudad del Turia á la capital de esta Diócesis al objeto de saludar y felicitar personalmente al Ilmo. señor Obispo en su fiesta onomástica.

El viernes entró en este puerto procedente de Marsella, en seis días de navegación, y de arribada por tener una vía de agua y destrozado el velamen por las tempestades de estos últimos días, la polera turca *Caligos*, de 205 toneladas, su capitán Sig Valikos, con cargamento de tejidos.

Dicho buque se dirigía á Túnez, sorprendiéndole la tormenta en alta mar. Leemos en un periódico que ha sido nombrado catedrático del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, D. Joaquín Batet.

Ha sido nombrado auxiliar recaudador de contribuciones de la zona de este partido D. Antonio Tuduri y Astol en sustitución de D. José Ignacio Taronji que venía desempeñando dicha plaza.

En la Comandancia de Marina se han recibido 40 pesetas como premio concedido por la Sociedad de Salvamento de Naufragos al cabo de Carabineros Jacinto Gonzalez y Patrón de la falía Domingo Torres por el salvamento que en aguas de este Puerto llevaron á cabo en el joven Miguel Andreu en 5 de Septiembre último.

El temporal que por espacio de dos días ha reinado en esta isla ha sido sumamente beneficioso para nuestros campos. Las lluvias han sido generales y abundantísimas, pues han sazonado completamente las tierras, con lo cual quedan colmados los deseos de nuestros agricultores, pues podrán entregarse de lleno á la labor propia de la estación.

14 de Noviembre de 1897.

Felónig

El lunes de esta semana, la familia del soldado Cosme Adrover Barceló recibió la triste noticia de su muerte, acaecida en un hospital militar de Palencia, en donde había desembarcado enfermo, procedente de la isla de Cuba.

El soldado Adrover ha sido una víctima más de las rudas enfermedades que se adquieren en aquellos climas, agravadas en esta ocasión por la anterior dolencia de heridas recibidas en defensa de la patria.

Ha sido nombrado Capellán de las Adoratrices y del Colegio de Desamparadas en Barcelona, el Pbro. D. Federico Valenzuela, actual Vicario de nuestra parroquia.

El martes próximo debe embarcarse el señor Valenzuela para la ciudad Condal.

Ha sido nombrado para sustituirlo don Gabriel Puig y Sagrera.

Con regular concurrencia empezaron el domingo en nuestro teatro las funciones de la presente temporada. Los aficionados hicieron lo posible para que la representación resultará aceptable, logrando satisfacer los deseos del público que aplaudió el final de las mejores escenas.

Con intervalos más ó menos cortos, puede decirse que hemos tenido lluvias casi toda la semana; las cuales han proporcionado á la tierra tanta humedad, que los trabajos agrícolas no podrán reanudarse sin pasar algunos días. Apesar de la interrupción, los campesinos han visto caer el agua con suma complacencia.

La última sesión celebrada por este Ayuntamiento ha carecido de importancia. — C.

18 de Noviembre de 1897.

Sóller

A las seis y media de la mañana del lunes fondeó, procedente de Barcelona, el vapor-correo, saliendo por la tarde á la hora de itinerario para el mismo punto con la correspondencia. Al anochecer del mismo día entró también procedente de Alcudia el Is-

leño saliendo el siguiente día para Cetta con numeroso pasaje y variada carga.

El vapor *León de Oro* llegó al fin el martes por la mañana procedente de Cetta y Barcelona, retardando su salida hasta el jueves á causa del temporal.

Se ha instalado en la calle del Príncipe, en el primer piso de la casa que ocupa el Café del Comercio, una nueva sociedad titulada *La Peña*.

Es política y defiende los ideales del partido dominante.

Procedente de Cuba ha llegado estos días para reponer su delicada salud nuestro paisano Antonio Arbona Badia (*Rom*) siendo con éste el número nueve, hijos de este pueblo que regresan por enfermos.

En la noche del martes desencadenó sobre esta región un fuerte vendabal que duró hasta el día siguiente por la mañana.

Poco más tarde cayó una abundante lluvia que ha venido siguiendo á intervalos los demás días.

Los torrentes de este término y el de Fornalug corren caudalosos.

Con escasa concurrencia tuvo lugar en el teatro de la *Defensora* el domingo último *La cabaña de Tom*.

La interpretación fué muy aceptable siendo con justicia aplaudidos los actores.

Para esta noche el señor Escricri tiene anunciado un espectáculo óptico de gran novedad.

Por disposición gubernativa ha sido estos días repuesto en el cargo de secretario de nuestro Ayuntamiento, don Miguel Lanuza Rosselló, cuya plaza había desempeñado bastantes años.

Dicha reposición ha venido á confirmar lo que de público hace tiempo se decía de que el señor Lanuza no había dejado de ser secretario y que por lo tanto eran ilegales los nombramientos hechos á favor de los señores Enseñat y Palou, toda vez que el señor Lanuza sólo fué suspendido por el señor Joy y á dicha suspensión no había seguido la destitución por las dos terceras partes de concejales del Ayuntamiento, según previene la Ley Municipal vigente.

En la sesión en segunda convocatoria celebrada en la noche del lunes 8 del actual, por unanimidad quedó admitida la dimisión de alcalde que tuvo á bien presentar don Juan Joy Pizá. Para este cargo se nombró al síndico del Ayuntamiento que lo era don Antonio Palou.

Tres han sido los ataques apopléticos que hemos tenido que lamentar en el corto espacio de una semana y á todos los individuos que los han padecido ha sido preciso administrarles los últimos Sacramentos.

El primero ha tocado en el caserío de Biniarraig, el segundo, en *Can Alfonso de la Figuera*; y el tercero, al igual que el anterior, también varón,

ha recaído en el venerable anciano don Ramón Colom, padre del Cura de igual nombre y apellido.

A todos ellos deseamos un pronto restablecimiento.

La lluvia de estrellas anunciada por el astrónomo Borelli, para la noche de ayer, ha hecho que se pasaran al sereno algunas docenas de curiosos empeñados en presenciar tal vez uno de los más imponentes y curiosos fenómenos de la Naturaleza. La dicha lluvia de estrellas esta vez no ha aparecido; lo que si apareció antes de media noche fué otra lluvia que por la parte de Bunyola y sobre el Coll de Sóller, parecía que la derramaban á cántaros.

Esta noche ha sido sacramentada la anciana y virtuosa madre de nuestros distinguidos amigos don Lucas y doña María Ferrá y madre política de don Bartolomé Colom, tercer teniente de alcalde de este Ayuntamiento.

El dengue continúa enseñoreado de la población, pues pocas serán las casas que no tengan uno ó más individuos atacados de dicha enfermedad.

Hasta la hora presente reviste formas sumamente benignas, pues no se registra ningún fallecido de dicha dolencia. — C.

14 de Noviembre de 1897.

De la capital:

Nos apresuramos á copiar y hacer nuestras las siguientes líneas que publica anoche *La Última Hora*:

«A las noticias publicadas hace pocos días en la sección telegráfica de este periódico, relativas á haber salido de uno de los Conventos de Cadiz una monja mallorquina, podemos añadir otras varias que aclararán seguramente el hecho de que se trata.

La madre de la referida monja recibió el día doce del corriente el telegrama que á continuación transcribimos:

«Cadiz 12 (9'20 m.)

Su hija quiere volver con usted. Vengan para entregarla. Contesten. Sor María Ferrer.»

Posteriormente la referida señora recibió otro telegrama concebido en los siguientes términos:

«Cadiz 13 (9'40 n.)

Barbara sale para Barcelona vapor *Rabat*. Espérela.

Superiora.»

Además de estos telegramas, que pueden esclarecer algo el de nuestro servicio particular publicado anteriormente, conviene que se sepa que la joven de quien se trata, marchó de su casa al Hospital de esta ciudad el día 25 de Junio de 1895 y se embarcó para Madrid el día 19 de Septiembre del mismo año, desde donde fué destinada á Cadiz hace unos tres meses. Como el noviciado en las Hermanas de S. Vicente de Paul dura cinco años y como la monja de que se trata hace

únicamente menos de dos años y medio que pertenecía al instituto, claro está que solo podía pertenecer al mismo como novicia, sin que todavía hubiese podido profesar; y como tal novicia estaba en el derecho de salir de la Institución cuando lo estimase oportuno. La referida novicia cuenta actualmente veintiseis años de edad.

Nos complace poder hacer públicas estas noticias tanto más cuanto la atribulada madre de dicha novicia ha de recibir alguna consolación de que el público pueda juzgar del asunto con los mismos datos que hasta ahora la referida señora posee.

Ayer por la mañana fueron fuertemente amonestadas por los inspectores de vigilancia, varias mujeres de vida airada por haber infringido las disposiciones dadas por el señor Gobernador de la provincia.

Por este Gobierno de provincia se ha concedido permiso para que anoche pudiera empezar á jugarse en la Academia de Billar, permitiendo las apuestas mutuas.

Hace algunos días está en reparación el aparato de la fuente inmediata al fielado del arrabal de Santa Catalina. Esperamos pueda funcionar pronto en beneficio de aquel vecindario.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Puigpunyent se halla de manifiesto al público á efectos de reclamación el reparto general para cubrir el déficit del presupuesto municipal del corriente año económico.

Por la Comisaría de Guerra de la plaza de Mahón, se anuncia para el día 15 de Diciembre próximo el concurso para la adquisición de los artículos necesarios para el consumo de factorías y Hospital militar de aquella plaza.

Se ha ampliado hasta el día 14 de Febrero próximo el plazo para la presentación de proposiciones para el arriendo de una casa en la ciudad de Mahón con destino á oficinas del parque de Artillería.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Sineu haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de tres gallinas de una casa de campo de aquel término municipal.

Participa la del puesto de Porreras que, hallándose sobre el tejado de la casa de campo de aquel término llamada *Son Sans*, los hermanos Bartolomé y Catalina Binmeilis de 18 y 6 años de edad se hundió el techo, resultando muerta en el acto Catalina y con graves heridas su hermano.

Avisado el Juzgado se personó en el lugar del hecho, empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

El señor Gobernador civil de la provincia recibió ayer el siguiente despacho telegráfico del ex-ministro de Gracia y Justicia señor Don Antonio Maura:

«Gobernador Guzman.—Palma.

Comparto duelo general Mallorca inopinada pérdida virtuoso Prelado y amigo carifoso. Dios le tendrá en su seno.—Maura.»

Estos días ha llamado mucho la atención, en *La Industrial*, un nuevo cuadro del joven pintor Sr. Caffaro.

La nueva producción atestigua los notables progresos del autor y confirma las esperanzas que en él han depositado los que se interesan por el buen nombre del arte pictórico mallorquin.

El miércoles ó jueves próximos de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal. Con arreglo á lo dispuesto en los Estatutos, los vacunados y revacunados sin éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratuitamente.

No cabe ponderar el gentío que acudió ayer al palacio episcopal á tributar el último homenaje al cadáver del Excmo. é Ilmo. señor Obispo Don Jacinto María Cervera.

Por la tarde desfilaron ante el cadáver el clero parroquial cantando responsos.

Por la noche quedaron á velar el cadáver una comisión de cada hermandad, y gran número de sacerdotes.

Dice un colega que ayer tarde varios albañiles estaban trabajando en el derribo de la antigua fuente que existe junto el teatro Principal en forma de cueva.

En las esquinas se han fijado unos carteles anunciando el *debut* de la compañía de *Alegria* para el sábado próximo.

—Las pruebas no faltarán, interrumpió Mr. Micawber. Preguntadle si está seguro de que el fuego haya consumido enteramente cierto registro de que los inquilinos que lo reemplazaron en su antiguo domicilio podrían darle algunas noticias. Esos inquilinos son mistress Micawber y yo, que hemos recogido escrupulosamente las preciosas cenizas... Preguntadle si antes de falsificar la firma de Mr. Wickfield no se ha ejercitado en un librito de memorias, donde hay también los borradores de varias actas. Ese libro está entre mis manos.

El aspecto triunfante de Mr. Micawber hizo tal impresión en la madre de Uriah, que exclamó turbada:

—Uriah, hijo mío, sed humilde y haced un compromiso.

—¡Madre mía! replicó Uriah, queis callaros! Os han atemorizado y no sabeis lo que os decis... ¡Sed humilde! repetía mirándome sardónicamente. A pesar de la humildad que he tenido siempre, he humillado á algunas de las personas presentes.

En tercer lugar, dijo Mr. Micawber volviendo á su manuscrito, estoy en el caso de poder probar que, por la falsificación de los registros del estudio, por actas imaginarias, por supuestos empréstitos, de los cuales *Heep* solamente ha suministrado los fondos, á un interés fabuloso, por pretendidas especulaciones hechas con el dinero de clientes que tenían una confianza absoluta en Mr. Wickfield, por sustracciones de depósitos atribuidas á Mr. Wickfield, y de las cuales *Heep* es el sólo culpable por un falso balance que amenazaba el estudio con una quiebra fraudulenta, *Heep* esperaba hacer que su asociación se entregase en cuerpo y alma, á todas las instigaciones del monstruo, que aun ayer mismo redactaba un proyecto de acta por el cual debía ser reconocido dueño absoluto del estudio, mediante una pensión alimenticia.

—¡Ury, mi querido Ury, exclamó otra vez la madre, sed humilde!

Creí que Mr. Micawber había terminado, y dirigí en voz baja algunas palabras á Inés, que, entre el dolor y la alegría, lloraba á mi lado.

—Dispensadme, señores, dijo Mr. Micawber imponiéndonos silencio con un movimiento solemne. Y continuó su denuncia en forma de epístola diciendo:

—He terminado: no me queda más que presentar las pruebas en que fundo mis acusaciones. Las exhibiré para desaparecer en seguida con mi infortunada familia del suelo en que somos una excrecencia de la creación; pronto habré concluido. Razonablemente puede esperarse que nuestro recién nacido (el miembro más delicado de mi familia) morirá el primero de inanición. Después espirarán mis dos gemelos: ¡asi sea! En cuanto á mí, mi peregrinación á Cantorbery ha adelantado mucho mi fin; la prisión por deudas y la miseria la precipitarán más aún. Me atrevo á esperar que el trabajo y peligro de la información que he empezado, información cuyas menores piezas justificativas han sido recogidas por mí á través de múltiples riesgos, á pesar de aprensiones legítimas; por la mañana antes del alba y por la noche á la caída del rocío, durante los ardores del medio día y en las sombras nocturnas, bajo la vigilancia de un verdadero hijo de Satanás, espero que el mérito de esta obra, desinteresada por parte de un hombre que no podía dejar más pobre, espero, digo, que este mérito hará que caigan algunas gotas de agua pura sobre mi hoguera funeraria. Esto es lo que pido. Que pueda decir, como un héroe con el cual no aspiro á rivalizar: «Lo que he hecho, lo he hecho por la Inglaterra, mis lares y la belleza.»

Queda siempre, etc.

WILKINS MICAWBER

Por burlesca que fuese en Mr. Micawber la manía de amontonar solemnemente frases sobre frases y palabras sobre palabras, debo confesar que no es él sólo el monomaniaco.

He observado en mi vida la misma tendencia en numerosos individuos; creo que es una manía general. Observad, por ejemplo, los testigos que van á declarar en justicia; la mayor parte se complacen en manifestar una idea por la acumulación de términos sinónimos: aborrecen, detestan, execran, etc.; los antiguos anatemas estaban redactados por este estilo.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Losada y con asistencia de los señores Casanovas, Torres, Pomar, Bibiloni, Bennasar, Compañy, Ros, Pou, Garau, Zaforteza, Mulet, Piña, Moner, Salom, Moll, Marroig, Clar, Martínez, Bauzá, Mir, y Abrines, celebró ayer la Corporación municipal sesión ordinaria en segunda convocatoria, dando principio á las diez y treinta y cinco minutos de la mañana. Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales. Se entró de un oficio del Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia notificando la muerte del Excmo. é Ilmo. Señor D. Jacinto M.ª Cervera, Obispo de esta diócesis, acordándose consignar en acta el sentimiento con que la Corporación ha visto la muerte de tan ilustre Prelado.

Visto el dictamen de la Comisión de Gobierno interior, se acordó por mayoría de votos conceder dos pagas de supervivencia á la viuda de don Carlos Balanzat, celador que era en la plaza de Abastos.

Se acordó admitir la dimisión del cargo de ministril mayor presentada por don Jaime Ripoll, nombrando para sustituirle á don Nicolás Perelló Roselló.

Por mayoría de votos se acordó aumentar el sueldo hasta cincuenta pesetas al corredor municipal señor Salvá.

A propuesta de la Comisión de Cementerios, se aprobaron varios permisos para el traspaso de algunas sepulturas del cementerio de esta ciudad.

Se aprobaron las actas de las subastas para las obras del embaldosado del salón de conferencias del Ayuntamiento, para el alcantarillado de las calles de Montenegro, San Juan, Sindicato, Palma, Armengol y parte de la de Serriña.

En vista de la denuncia presentada por el celador de vías y obras, se acordó la demolición de la casa número 135 y 137 de la calle del Socorro esquina á la de Santañy que amenaza ruina.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comisión de Obras.

Se dió lectura á un dictamen de la misma Comisión de Obras, proponiendo el derribo por la vía forzosa de la casa que no pertenece al Ayuntamiento de la *illeta de Can Moragues*.

El señor Serra calificó de un absurdo la referida proposición por creer que antes del derribo de dicha *illeta* debería proponerse el derribo de otras que existen en Palma, de mucha más necesidad que la propuesta.

El señor Mayol dijo, que opinaba como el señor Serra, añadiendo que dicho derribo no es de utilidad pública, sino de utilidad particular.

Voces de muy bien en el público. El señor Losada advirtió al público que debía guardar silencio; de lo contrario haría despejar el salón.

El señor Pou, dijo que abundaba en las apreciaciones de los señores Serra y Mayol, y añadió que votaba en contra del dictamen, porque creía que hay otros derribos de más urgencia que el propuesto y porque estaba convencido de que sólo el interés de favorecer á una persona había inducido á la Comisión á formular la proposición presentada.

El señor Mulet espuso su opinión en contra de los señores Serra, Mayol y Pou y después de demostrar que eran equivocadas las ideas de dichos señores en la parte referente á que con dichas obras solo se trataba de favorecer á un particular, cuyo nombre no habían tenido valor de citar individualmente.

¿Porque—añadió—no se opusieron al derribo de otras illetas como la de la calle de Santa Cruz y la de San Cristofol? Pues porque no vivía allí cerca un don Pascual Ribot. Si este beneficio alcanzara á un sólo particular, yo sería el primero en oponerme á ello; pero como no es así votaré á favor del dictamen.

El señor Serra rectificó estrafiando de que el señor Mulet comparará la utilidad del derribo de la *illeta de Can Moragues* con la de San Cristofol, cuando la primera, dijo, está en una calle ancha y espaciosa y la otra es un tapón de las calles del Sindicato, Bolsería y Plaza de Coll.

Refutó además la alusión que le había dirigido el mismo señor Mulet de que él hubiera dicho que con el derribo se favoreciera á persona determinada.

En igual sentido rectificó el señor Mayol añadiendo que nunca le había faltado valor para nombrar á persona

alguna, y que nunca había temido á las amenazas de nadie.

El señor Pou dijo, que al no querer nombrar la persona á quien había aludido, no había sido por falta de valor sino porque cree que en las discusiones del Ayuntamiento no se deben sacar nombres de personas; pero ya que el señor Mulet había sacado al señor Ribot, yo debo decir que voto en contra: primero, porque creo que hay otras obras más necesarias que la propuesta; y segundo, porque estoy convencido de que con el dictamen solo se ha tenido en cuenta la mejora de la casa del señor Ribot.

En el público se oyeron gritos de *bien y fueras*, respectivamente armándose con tal motivo un pequeño tumulto que obligó á que la sesión tuviera que suspenderse algunos minutos.

Restablecido el orden continuó la sesión advirtiendo antes el señor Losada, que despejaría el salón, si el público hacía otra manifestación, tanto en un sentido como en otro.

El señor Moll protestó de las afirmaciones de los señores Mayol, Serra y Pou.

Rectificaron varias veces dichos señores pasándose á votación el dictamen, que quedó aprobado por 16 votos contra 9.

Se dió lectura á una carta firmada por don Juan Luis Estelrich, como Presidente de la Comisión organizadora, pidiendo á la Corporación que se asocie á la idea de hacer una manifestación de simpatía al llegar á ésta el general Weyler.

El señor Serra propuso que el Ayuntamiento se suscriba por una peseta á la suscripción iniciada para regalar una espada de honor á dicho general que se adhiera en un todo á la manifestación de simpatía que se le preparan varios de sus amigos.

El señor Moll, dijo que en vista del carácter político que ha tomado la idea, proponía que la Corporación acordase no haber lugar á deliberar acerca de la proposición del señor Serra.

Con tal motivo se entabló una discusión en la que intervinieron los señores Pou, Abrines y Mayol.

Pasada á votación la proposición del señor Moll quedó aprobado por 16 votos contra 8.

Y se levantó la sesión.

Boletín judicial

Causa por jurados

Ayer se vió en la Audiencia, bajo la presidencia del Sr. Sánchez Cotorruelo, la causa instruida contra Nicolás Pomar Forteza, Juan Caldentey Nadal y Juan Vich Pujol, acusados de expendedores de moneda falsa. El último es aquel marinero del *Beller* que el verano pasado se tiró al mar desde el puente de Sta. Catalina al cogerlo *in fraganti* la guardia civil. Los comentarios que se hicieron con motivo de del *casi* cómico suceso sin duda no se han olvidado todavía, y muchos de los que hablaron y rieron entonces, llenaron ayer la sala para presenciar el desenlace;—un desenlace demasiado serio para echarlo á risa.

El tribunal del Jurado quedó constituido en la siguiente forma: don Ignacio Arias, don Francisco Martorell Suau, don Jaime Gil Coll, don José Aguiló Fuster, don Benito Palliser, don Antonio Amengual Amengual, don Miguel Fuster, don Juan Anckermann Riera, don Agustín Bennassar, don Mariano García Garau, don Luis Font Martorell y don Mateo Canet Balaguer. Como suplentes quedaron designados don Antonio Sbert Llompart y don José Arbós Mestre.

El interrogatorio comenzó por Juan Vich Pujol, y, como era de esperar, negó que tuviera participación en el delito.

—¿Usted no sabía que el envoltorio que le ocupó la guardia civil era moneda falsa?

—No señor.

—Es cierto que yendo por el puente de Santa Catalina le salió á usted al encuentro una pareja?

—Sí, señor.

—¿Y qué pasó después?

—Has de ir preso, me dijo la guardia civil, y yo entonces me trastorné: ni recuerdo cómo me tiré por el puente. Cuando recobré el sentido me encontré en el agua.

El Sr. Sbert, que es su abogado defensor, lo preguntó si en el camarote que ocupaba en el *Beller* tenía alguna ventana, á lo cual contestó el procesado afirmativamente. Y la misma pregunta les hizo á todos los testigos.

El fiscal preguntó después á Juan Caldentey.

—¿Cómo hizo usted amistad con Juan Vich?

—No tenía amistad con él; lo he conocido en la cárcel.

—Pues mire usted (señalando á varios paquetes de plata que hay sobre la mesa); mire usted lo que le enviaban por su conducto.

—¡Eso sí que es raro! (Risas).

La declaración de Nicolás Pomar careció de importancia.

Se leyó la declaración de Salvador Noguera, sargento de la guardia civil; comparecieron Juan Sastre, Sebastián Simó Morey, José Bisquerra y Rafael Pons, que cuando sucedió el hecho estaba encargado de la fonda de la calle del Sindicato número 112.

El presidente le preguntó á Pons:

—¿Usted que recuerda tan perfectamente la fecha en que Juan Caldentey fué á *divertirse* á una feria de Felanig (¿no sería posible creer que fué á la feria cambiar dinero falso?); usted que recuerda perfectamente el día y la hora en que lo detuvieron, sus entradas y salidas en la fonda, ¿recuerda si el procesado fué alguna vez á Barcelona?

—No, señor.

—¿A qué hora cerró usted la puerta?

—La puerta no se cerraba nunca.

—¡Hum!... ¡Buena declaración para trasladarla al alcalde de Palma, (textura).

La prueba documental no careció de importancia. El Secretario de Sala dió lectura á la siguiente carta, que fué encontrada por la guardia civil en el camarote de Juan Vich:

«Me mandarás 181 duro la mitad de una clase y la mitad de la otra y si tu Juan pones los 50 duro traeras 242 más te mando 26 duros amadeo, porque me los cambies con ciento llautó la mitad de 8 r. y la mitad pesetas todo republicano tu amigo Juan.»

El fiscal y las defensas mantuvieron sus respectivas conclusiones: el primero pidiendo que se declarara culpables á los procesados, y los segundos suplicando para ellos la absolución.

El Sr. Sánchez Cotorruelo hizo un resumen muy corto, muy claro y muy notable de las pruebas, leyendo después el Jurado las siguientes preguntas:

1.ª Juan Vich y Pujol ¿es culpable de haber traído, en connivencia con otros sujetos, á fines de Agosto de 1896, en el vapor correo *Beller*, desde Barcelona á esta ciudad una cantidad de moneda falsa que importaba 1796 pesetas y cuya falsedad le constaba, con objeto de ponerla en circulación, lo cual no se realizó por haber sido ocupada dicha moneda por la guardia civil antes de expenderla?—Sí.

2.ª Juan Caldentey y Nadal ¿es culpable de haber, perpetrado con dos compañeros, el hecho mismo expuesto en la pregunta anterior?—Sí.

3.ª Nicolás Pomar y Forteza ¿es culpable de haber sido uno de los tres sujetos que realizaron el expresado hecho?—No.

4.ª Juan Vich y Pujol ¿al adquirir dicha moneda, sabía que era falsa?—Sí.

5.ª Juan Caldentey Nadal ¿al ser adquirida la expresada moneda, tenía conocimiento de su falsedad?—Sí.

6.ª Nicolás Pomar y Fuster, al ser adquirida dicha moneda, ¿sabía que era la falsa?—No.

En vista del veredicto de culpabilidad para los acusados, se abrió el juicio de derecho y la sala pronunció sentencia condenando á Vich y á Caldentey á la pena de tres meses de arresto mayor y multa de ciento veinticinco pesetas y absolvió libremente al otro procesado Nicolás Forteza, que fué puesto inmediatamente en libertad.

Recuerdos mallorquines

16 de Noviembre

1748

Empezaron las rogativas *pro pluvia*. La cosecha del trigo candeal fué este año muy pobre y abundantísima la de cebada.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Otra expedición filibustera

Madrid 15 á las 9'15 m.

Telegrafían de Washington diciendo que el *Davittles* recibe carga para otra expedición filibustera.

Se ha ordenado que el crucero *Vesubio* le vigile y le cace en caso de que logre zarpar.

De Cuba

Madrid 15 á las 9'20 m.

» » 9'25 »

» » 9'30 »

Habana.—*Et Imparcial* ha recibido un telegrama diciendo que 200 rebeldes de varias partidas atacaron al pueblo de San Juan de las Yeras (Las Villas). La lucha que se entabló en medio de las calles, concluyó rechazando nuestras tropas á los rebeldes. Estos tuvieron ocho muertos. Nosotros resultamos con un sargento y tres guerrilleros, heridos, y dos paisano y una mujer muertos.

La columna Aguirre salió en persecución de la partida.

El enemigo debió llevar muchos heridos.

La columna Velasco resultó con algunos heridos en los tiros que tuvo al dirigirse á Guanajay. Mató á tres rebeldes.

En la línea de Sancti Spiritus ha estallado otra bomba, destruyendo 4 vagones é hiriendo á dos viajeros.

Ha marchado á la península el vapor *Alicante*, con un hospital de 800 enfermos perfectamente acondicionado. Lleva hermanas de la caridad, cuatro médicos y varios sanitarios.

Ha salido la columna Barrado á recorrer la provincia de la Habana.

Nombramientos

Madrid 15 á las 11'30 m.

Se han firmado los Reales Decretos nombrando embajadores de España en Londres al señor Rascón y en el Quirinal al señor Mazo.

El señor Sagasta despachó con la Reina.

Se firmó un Real Decreto nombrando al señor Maroto fiscal de la Audiencia de Burgos.

Los yankees y Cuba

Madrid 15 á las 1'15 t.

He hablado con el ministro de Estado, señor Gullón, acerca de la conferencia que tuvo con Mr. Woodford.

El señor Gullón me manifestó que había recibido impresiones satisfactorias respecto á la conducta que actualmente viene observando la república norte-americana con los asuntos de Cuba.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 13.—Varones 5.—Hembras 3.

Matrimonios: Día 13.—Don Emanuel Dorsí Marsal con doña Juana Ana Marqués Moyá.

Defunciones: Día 15.—Catalina Cruz Garau, soltera, 71 años, Hospital, anemia.

Día 15.—Juana María Homar Terrasa, viuda, 87 años, Son Serra, cardiopatía.—Francisca Beunas, 2 años, c. de Poderós, eclampsia. La primera en el cementerio de la Vileta.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Muy calimoso.

Dirección del viento.—Calmá.

Estado del mar.—Marejadita del S., su nivel elevado.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pt.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba por cirrus venia marejadita del S., el horizonte muy calimo soplabá la ventolina al N. A las ocho sin variación, poco tiempo después se quedó calma y sin variación á medio día. Empezó y continuó la tarde estando muy calimoso, tanto que, apenas podía distinguirse ningún objeto en el mar á distancia de cuatro millas, el nivel de las aguas elevado y continuando la marejadita tendida del S. y al ocaso no había variado.

Noticias.—Entradas no las hubo. Salíó la polacra goleta *Ermesinda* para Termini y el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre.

Buques fondeados: Día 15.—Laud español *Internacional*, de Sóller.

Buques despachados: Día 15.—Ninguno.

Matadero: Día 15.—*Roses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 10.—Borregos, 0.—Corderos, 62.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 5.—Cerdas, 12.—Lechonas, 0.

ULTIMAS NOTICIAS
de la madrugada
TELEGRAMAS

Cesantia.-Deseos

Madrid 15 á las 3'40 t.

El conde de Xiquena ha declarado cesante al Interventor del Teatro Real, cuñado del exministro señor Bosch.

El Gobierno espera que terminará pronto la guerra de Cuba.

El general Weyler, tan luego desembarque en la Coruña, saldrá para Madrid.

Dícese que el Gobierno espera que el general Weyler dé amplias explicaciones de los conceptos vertidos en el discurso de despedida á los manifestantes de la Habana.

Sorteo

Madrid 15 á las 4 t.

(Recibido el 16 á las 4'20 m.)

Se ha verificado el sorteo de oficiales de ingenieros con destino á la compañía de telegrafistas que debe pasar á Cuba, habiendo correspondido la suerte á los tenientes Don José Sanz y Don Ernesto Villalar.

Se ha presentado voluntario para el mando de dicha compañía el capitán don Emilio Riera.

Dimisión de un Ayuntamiento

Madrid 15 á las 9 n.

Castellón.—Comunican de esta ciudad que ha dimitido el Ayuntamiento de Burriana en masa.

El Alcalde dejó las dimisiones sobre la mesa, llevándo las llaves del Ayuntamiento á la comandancia de la benemérita.

Conferencia

Madrid 15 á las 9'10 n.

Los señores Marqués de Comillas, Suárez y Guanes han conferenciado con el ministro de Marina señor Bermejo, ofreciendo los tres el millón y medio de pesetas recaudadas en Méjico, para construir una barca de guerra.

Créese que se construirá una de 1.500 toneladas en el arsenal de la Carraca.

Noticias varias

Madrid 15 á la 10'10 n.

Coméntase la visita que el señor Romero Robledo ha hecho esta tarde á Palacio.

Ha sido destinado á Cuba el general Parejo.

Una Comisión de socialistas visitó esta tarde al señor Sagasta para pedirle el servicio obligatorio.

Los republicanos le han pedido también que se levante en Barcelona la suspensión de garantías constitucionales.

Mencheta.

Francisco Gamero y C.ª, fabricantes de tapones de corcho.—Sevilla.
Representación en Palma, Conquistador, número 30.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 14 de Noviembre de 1897.

Existencia anterior	Entradas	Curas	Fallecidos	Quedan
302	3	8	1	296

SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vias urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con PERLAS ANTISÉPTICAS SOL á base de CREOSOL TERPINOL Y CUASINA

MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.—Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Matas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Edis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é intestinos.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Lliteras.

AUMENTA TÓNICO ORIENTAL CABELLO PERFUMA. Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO. DA BRILLO A LOS CABELLOS.

DELICADO AGUA FLORIDA REFRESCANTE Y DURADERO. RICA PURA Y SIN RIVAL. Para el Tocador el Pañuelo y el Baño. MURRAY & LANMAN.

LATOS PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMA-TICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se les quitarán al instante.

El mejor ALUMBRADO y el más BARATO

en habitaciones, Teatros, pueblos, en el Campo y en cualquier lugar. Privilegio de invención por 20 años de los aparatos sistema BOFILL para producir el gas.

ACETILENO

Señ los más baratos, sólidos, duraderos, automáticos é inexplorables, funcionan con regularidad perfecta siendo de facilísimo manejo. Resulta 10 por 100 más económico que el gas de hulla y mucho más barato que con PETROLEO, obteniendo luz blanca y fija sin alterar los colores ni daña la vista.

La medicación Sulfurosa á domicilio

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Copiñas.

Línea de vapores Transatlánticos DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C. Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos. El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz. El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Aracibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Veracruz y Nueva Orleans. El 30 de Noviembre de este puerto vapor PIO IX. Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Tienda de las Monjas

Muchas tiendas se alaban de vender más barato que las demás. Esto si no es jactancia es ignorancia. El vender barato se ha impuesto por necesidad. El mérito consiste en hacerlo de géneros buenos y corrientes y no de clases malas y desechos como lo hacen los que tanto alborotan. En géneros de confianza se ha distinguido siempre la acreditada TIENDA DE LAS MONJAS. Jamás ninguna casa ha vendido iguales artículos á precios más reducidos. El sortido de la presente temporada admira por su estensión y novedad. Federico Alabern--Monjas, 25

Impotencia debilidad genital, Espermatorrea y esterilidad. Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Ríos. Es infansivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bot. V. por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Herías 34 y 36. Centro farmacéutico.

El corte más elegante y la mayor economía se encuentra en EL BAZAR PALMESANO DE LUIS RATIER Plaza de Cort 3 y 5. Se ha recibido un precioso surtido en pieles de foca, royal canadá, búfalo, piel de lobo, etc., etc., para la temporada de invierno.

Gran fábrica de Alfombras ÚNICA EN ESPAÑA. Berard, 46--Tienda sobre la Muralla. Alfombras de gran novedad en calidad y dibujes. Compiten con gran ventaja á todas las esteras de pita. Colocación gratis á domicilio. Alfombras desde 2 á 12 reales el metro.

Vapores Transatlánticos de F. Prats y Compañía. Para Habana, Matanzas, Sagua, Colón y Santiago de Cuba, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá el 21 del corriente de Barcelona el vapor GRAN ANTILLA. Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para CANARIAS. La carga ha de mandarse á Barcelona el martes 16 del corriente. Para informes: Sans Hermanos, Conquistador 7.

Pildoras Reconstituyentes PONS. PREMIADAS CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE SOLIER. Curan de una manera pronta y segura la «Clorosis, Empobrecimiento de sangre y toda clase de Anemia»; enfermedades muy arraigadas en las mujeres jóvenes; regularizan los menstruos y calman los dolores que muchas veces acompañan. D. pósito:—Farmacia del autor MURO DE MALLORCA; en Palma, farmacias de las Copiñas y J. Valenzuela; en Siller, farmacia Torrens. Venta. Se vende una chalana de 80 palmos de eslora con todos los utensilios. Darán razón Molinar de Levante, calle d'es Portichol, número 8.

Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona. Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21. Los pasajes se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

La Fosfatina Fallères. constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión. Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del desate, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar, ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños. PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza El Tricofero Padró que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con az uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, filceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetite y tonifica.

Botella 5 pesetas. Sorreno, 80, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Fran y de D. Juan Valenzuela.

Pildoras Reconstituyentes PONS. PREMIADAS CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE SOLIER. Curan de una manera pronta y segura la «Clorosis, Empobrecimiento de sangre y toda clase de Anemia»; enfermedades muy arraigadas en las mujeres jóvenes; regularizan los menstruos y calman los dolores que muchas veces acompañan.

D. pósito:—Farmacia del autor MURO DE MALLORCA; en Palma, farmacias de las Copiñas y J. Valenzuela; en Siller, farmacia Torrens.

Venta. Se vende una chalana de 80 palmos de eslora con todos los utensilios. Darán razón Molinar de Levante, calle d'es Portichol, número 8.